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本报记者 赵波

无人机扰航
曾致机场航班备降

“今年2月到4月，青岛机
场发生了3起无人机扰航事
件，所幸发现及时，有几个航
班进行了避让，没有造成返
航和备降其他机场的情况。”
青 岛 机 场 净 空 区 负 责 人 介
绍，这3起扰航事件都发生在
夜间，地面无法观察，工作人
员通过X-波段的小型雷达发
现了它，然后引导航班进行
了避让。“无人机出现在净空
区肯定扰航。一般情况下，我
们发现它，然后使它迫降，但
这两点都挺难。”

“目前，省内多个机场受到
过无人机扰航。3月15日，烟台
蓬莱国际机场上空出现了无人
机入侵飞机起落航线事件，导
致当日烟台机场上空3个航
班备降、1个航班返航和大量
航班积压延误。”上述负责人
说，当时烟台机场的航班不
得不备降青岛机场。如果返
航，按照每个航班损失10万元
计算，一次就会造成经济损失
几十万甚至上百万元。

上述负责人说，虽然有些
国内的正规无人机生产商生产
的无人机进不了机场跑道周边
5公里左右的禁飞区，但这些无
人机仍处于机场的净空区域。
机场净空区相当大，青岛净空
区是868平方公里，市南区、市
北区、李沧区、城阳区绝大部以

及即墨、崂山部分区域都位于
净空保护区内。净空区内不让
飞，那么几乎所有的无人机都
是“黑飞”。

无人机是不是“黑飞”
要看三个方面

无人机重量在7公斤以下，
飞行高度不超120米，飞行半径
在500米内不需要持照，除此之
外，无人机都需要持照飞行。

“区别无人机是不是‘黑飞’，要
看三个方面：一是飞手必须取
得中国航空器拥有者及驾驶员
协会（APOA）颁发的无人机驾
照；二是飞之前必须取得飞行
空域的审批；三是不能在机场
的净空保护区内飞。”上述负责
人说，一般的无人机飞手根本
无法同时满足这三个条件，所
以大多数是“黑飞”。

在青岛一家单位供职的
宋先生是无人机爱好者，他
在两年前就开始飞无人机，
现在已经飞坏了五六架。虽
然取得了无人机驾照，但他
从没有申请过飞行空域。“一
是不知道空域怎么申请，二
是听说申请起来非常繁琐。”
宋先生坦言，他研究了青岛
的净空保护区，团岛周边在
净空保护区外，他在那儿练
习飞的次数多一些。

无人机的用途越来越广，
仅仅在青岛，交警用于查处非
法摩托车、城管查处非法种
植罂粟、法院查老赖，不仅如
此，各种商业航拍、演出等也
都喜欢用无人机。在青岛崂

山区经营一家求婚策划公司
的万先生说，他经常需要无人
机拍摄，每次活动他都花1000
元雇一名飞手航拍，但从来没
听过飞手说申请空域，不知道
这算不算“黑飞”。

“山东省内取得无人机驾
照的人数总共不超过500人。目
前，在我们这里培训拿到驾照
的160多人，山东省内很大一部
分无人机驾照是在我们这里培
训后考出来的。”山东省计算中
心无人机培训主管、无人机研
发工程师、APOA无人机委任
代表梁峰说，山东省内有多家
无人机驾照培训机构，一般需
要在他们培训中心学习一个月
左右时间，培训费1万元左右。

“现在大部分无人机都
没有申请过空域，因为申请
空域太难了，没有在民航局
登记，没有试航证，民航局一

般不会审批。但有消息说，8
月份申请空域将有详细的步
骤和说明，届时可能会正规
起来。”梁峰直言。

无人机反制系统
有用但也有局限

无人机无序飞行存在巨大
的安全隐患，比如如果无人机
与飞机撞击或吸入发动机，其
能 量 不 亚 于 一 颗 小 口 径 炮
弹，甚至会直接洞穿机体，产
生机毁人亡的后果。在航道
附近发现无人机后，为保障
飞行安全，航班只能绕飞避
让或备降，直至跑道关闭，造
成大面积航班延误。

那么有没有办法控制“黑
飞”的无人机？青岛一家公司研
制出了无人机的反制系统，通
过利用电磁干扰系统使正在空

中飞行的小型无人机失控悬
停、迫降、返航。

“这种反制系统还是比较
有用的，但也有一定局限性。”
上述负责人认为，因为这种反
制系统使用的电磁枪必须有指
向性，且有距离要求，适用于发
现了的无人机。针对没有发现
的无人机则没有办法。另外，因
反制系统必须在划定区域内工
作，使用的范围也有限。

“我们还是呼吁人们依法
合规地释放无人机，特别是在
净空区内绝对禁止释放无人
机。”他建议，建立无人机生
产、销售、使用、监管等全链
条的管控，机场、空管、公安
等主管部门应判断无人机是
否以危险方式影响了公共安
全，是否构成刑事案件，根据
无人机对航班造成的实际影
响，来对释放者进行约束。

我省多个机场曾遭无人机扰航，反制系统效果有限

全全省省正正规规持持照照““飞飞手手””不不超超550000人人
因成都、重庆机场的无人机扰航事件造成大面积航班延误和

经济损失，一时间无人机、黑飞、飞手等成了热词。日前，民航局规
定自6月1日起正式对质量在250克以上的无人机实施登记注册，并
公布了155个无人机不得进入的机场保护区。

业内人士认为，我省正规持照的“飞手”不超500人，因个人申
请空域手续繁琐等原因，出现了无人机飞行天下一片“黑”的现象。

区别无人机是不是“黑飞”，要看三个方面。

新华社台北5月20日
电（记者 章利新 查文
晔） 中国国民党20日举
行党主席选举，吴敦义获
得1 4 4 4 0 8票，得票率为
52 . 24％，当选新任党主
席。

当天的投票从上午8
时开始，下午4时截止。据
国民党中央当晚9时许公
布的投开票结果，此次选
举投票率为58 . 05%。6名
候选人的得票数依序为：
吴敦义144408票，洪秀柱
53063票，郝龙斌44301票，
韩国瑜16141票，詹启贤
12332票，潘维刚2437票。
根据选举办法规定，在党
员投票中得票过半数者
当选。

本报讯 5月19日，中国商
飞的公众号“大飞机”发布了这
样一则消息：日前，中国商飞公
司董事长金壮龙到中俄国际商
用飞机有限责任公司（筹）调研。

这是C929远程宽体客机
项目的承担方，第一次公布它
的名字：中俄国际商用飞机有
限责任公司。

去年6月25日，在习近平主
席与普京总统见证下，中国商
飞公司与俄罗斯UAC公司签
署了项目合资合同，中俄两国
企业就研制宽体客机正式确立
合作关系。去年11月的珠海航
展上，中俄两家公司又共同展
出了1:10比例的C929模型。

在这次调研中，金壮龙对
宽体项目研制和合资公司筹建
进展表示肯定。金壮龙表示：

“宽体项目团队主动作为，推进
有力，与俄方配合默契，各项工
作取得了重要进展。下一步，宽
体项目团队要站在战略的高
度，科学规划能力建设，扎实推
进合资公司的筹建和后续运营
工作，把合资公司运营好，把中
俄远程宽体客机项目打造成为

中俄合作的典范。”
从中国商飞董事长讲话的

字里行间，可以看到C929项目
正在全力推进，双方合作顺利
进行。可以预见，全新的合资公
司很快将正式问世。

而C919的成功首飞，也一
定为中国商飞打下一针“强心
剂”，奠定了研制下一代宽体客
机的信心。航空业内人士指出，
从ARJ21支线飞机，到C919窄
体大型客机，再到C929宽体客
机，中国民航制造业的发展路
径科学规划，一个机型一个机
型进行积累，前一个机型的设
计研究技术、制造工艺和适航
取证经验，都能应用在后一个
机型上。“相比ARJ21的艰难起
步，从目前看C919进步大得
多，宽体客机难度极大，但现在
有了大量积累，相信我国航空
制造业会更加‘游刃有余’。”业
内专家表示。

我们习惯把C919称为“国
产大飞机”，但其实它的学名叫

“中短程双发窄体民用运输
机”，基本座级155座，最大航程
5555公里。C919还只是单通道

飞机，在如今飞机越造越大，尤
其是A380那样的巨无霸问世
后，严格意义上，一般双通道、
载客300人左右的飞机才被称
为“大飞机”。

C929，将是真正意义上的
“大飞机”。C929中俄远程宽体
客机采用双通道客舱布局，基
本型航程为12000公里，座级
280座。C929还将采用更为先
进的气动设计、大量应用复合
材料、装配新一代大涵道比涡
扇发动机等提高飞机综合性能

指标。从目前透露的数据信息
和去年展出的模型看，C929对
标的机型应该是波音787飞机。
从飞机大小来看，波音787和计
划中的C929都不属于“最大
号”的客机，但其适用范围更
广、经济性更强。

中国商飞公司介绍，根据
研制经验，C929从项目启动到
实现首飞，预计需要7年左右时
间，到实现产品交付预计需要
总共10年左右时间。

据解放日报

吴敦义当选

中国国民党主席

对标波音787，座级280座

即即将将上上马马的的CC992299才才是是真真正正““大大飞飞机机””

“大飞机”一直是中国人的梦想。


	A02-PDF 版面

